

FAIRE SON DOCTORAT EN SCIENCES DE GESTION ET DU MANAGEMENT AU CRET-LOG

Aix-Marseille Université

Unité de recherche CRET-LOG UR 881



amU Aix
Marseille
Université



LE MOT DE LA DIRECTRICE

Qu'est-ce qu'un doctorat ? A quel métier prépare-t-il ? Comment choisir son sujet de thèse ? Quel financement trouver ? Avec quel directeur de thèse puis-je être suivi ? Voici autant de questions qui peuvent se poser lors d'une inscription en doctorat.

Le doctorat dans sa forme actuelle a été instauré en 1984 et dure 3 ans. Si l'étudiant s'inscrit, de la Licence au Master (ou équivalents), dans un cycle d'acquisition de connaissances, le Doctorat permet, de façon particulière, de poursuivre cette acquisition et également d'en produire et de les diffuser.

La frontière qui se dessine entre apprentissage et métier via le Doctorat est ainsi étroite. Le doctorant, c'est-à-dire l'étudiant en formation doctorale, doit tout à la fois se former, mais aussi contribuer au rayonnement de sa discipline et de son université d'appartenance.

La thèse, qui est le fruit de son travail de recherche durant le doctorat, constitue une aventure à part entière. Elle est unique dans son fond et dans la manière dont

chaque doctorant peut la vivre. Pour une thèse « classique », la première année est plutôt consacrée à la revue de la littérature et à l'identification d'une problématique originale, intéressante et importante, ainsi qu'à l'appréhension du travail en autonomie. La deuxième année est généralement dédiée à l'investigation empirique, en tant que démarche de confrontation au terrain permettant d'obtenir des réponses à sa problématique. Enfin, la troisième année permet de discuter et conclure le travail en le valorisant si possible par des publications scientifiques.

Si chaque thèse est différente, le parcours du doctorant demeure un chemin initiatique permettant de faire mûrir intellectuellement son sujet et ses compétences académiques, notamment en enseignement et en recherche. La thèse demeure un exercice rigoureux, qui suppose de la résilience et qui permet d'intégrer le doctorant dans un réseau scientifique et professionnel.



Chiffres clés - <https://www.univ-amu.fr/fr/public/presentation-de-luniversite>

- Plus de 80 000 étudiants, dont 10 000 étudiants internationaux
- Plus de 3 000 doctorants, dont 39,5 % internationaux
- 8 000 personnels, dont 4 400 enseignants-chercheurs
- 17 facultés, écoles ou instituts
- 18 instituts d'établissement
- 1 institut d'études avancées IMéRA
- 122 structures de recherche, dont 113 unités de recherche et 9 structures fédératives
- 12 écoles doctorales
- 1 Cité de l'innovation et des savoirs (CISAM)
- 1 Université civique européenne (CIVIS) en coopération avec 9 universités

PRESENTATION DU CRET-LOG

Fondé à l'Université d'Aix-Marseille en 1973, le Centre de Recherche en Économie des Transports (CRET) a été créé à l'initiative du Pr. Daniel L'HUILLIER, qui l'a dirigé jusqu'en 1992.

Si à l'origine les thématiques de recherche étaient principalement axées sur le transport, d'autres s'y sont adossées, telles que la logistique, le supply chain management et les stratégies inter-organisationnelles ; amenant le CRET à devenir, en 1995, le Centre de Recherche sur le Transport et la Logistique (CRET-LOG).

Aujourd'hui, le CRET-LOG compte 47 enseignants-chercheurs et a fait soutenir plus d'une centaine de thèses de doctorat en Sciences de Gestion et du Management.

Une forte identité et un rôle de pionnier dans la structuration du champ de la logistique

- Formation de nombreux enseignants-chercheurs
- Organisation de Rencontres Internationales de la Recherche en Logistique et Supply Chain Management (RIRL-SCM) réunissant tous les deux ans les chercheurs de la communauté
- Création de l'Association Internationale de Recherche en Logistique et Supply Chain Management (AIRL-SCM)

Depuis plus de 50 ans, le CRET-LOG œuvre au développement des Sciences de Gestion et du Management à l'Université et auprès des acteurs du monde socio-économique



Des thématiques scientifiques transverses s'articulant autour de plusieurs thèmes

Les thématiques traditionnelles du laboratoire s'articulent autour des enjeux liés aux stratégies et au pilotage des supply chains. L'analyse des stratégies achats, de production, de distribution, de la logistique et du transport fait partie du cœur de métier du CRET-LOG et reste fondamentale pour comprendre les organisations et leur évolution.

Ces thématiques de recherche sont analysées sur différents niveaux complémentaires :

- le niveau de l'individu : consommateur, salarié, opérateur, manager
- le niveau de l'entreprise : choix stratégiques, pilotages, etc.
- le niveau de(s) la(les) supply chain(s) globale(s) : stratégies inter-organisationnelles (filière, circuits-courts), pilotage des réseaux, etc.
- le niveau global value chains : stratégies des États et des collectivités territoriales et impacts sur les organisations .



Principales vocations du CRET-LOG

- **La recherche académique**

Les membres du CRET-LOG publient leurs travaux sous différentes formes afin de faire connaître l'enjeu des recherches en logistique et SCM : colloques nationaux et internationaux, ouvrages, articles dans des revues académiques et professionnelles. Le laboratoire est également engagé au sein de l'Institut Créativité et Innovations d'Aix-Marseille (InCIAM).

La variété des thématiques de recherche amène le CRET-LOG à être affilié à de nombreuses associations académiques nationales et internationales : Association Information et Management (AIM), Association Internationale de Management stratégique (AIMS), Association Internationale de Recherche en Logistique et Supply Chain Management (AIRL-SCM), Association Française du Marketing (AFM), Association de Recherche Appliquée au Management des Organisations de Santé (ARAMOS), Association Internationale de Recherche en Entrepreneuriat et PME (AIREPME), Etienne THIL, ATLAS-AFMI, EurOMA, International Food and Agribusiness Management Association (IFAMA), International Purchasing and Supply Education and Research Association (IPSERA), Réseau international de recherche sur les organisations et le développement durable (RIODD), etc.

- **L'enseignement supérieur**

L'équipe est principalement constituée d'enseignants-chercheurs rattachés à l'Institut Universitaire Technologique, à la Faculté d'Économie et de Gestion et à Polytech, au sein d'Aix-Marseille Université. Le laboratoire collabore également avec des enseignants-chercheurs rattachés à d'autres écoles et universités (Université d'Avignon, KEDGE Business School, Excelia Business School, NEOMA Business School, etc.).

Le CRET-LOG est en appui d'une offre de formation qui est aujourd'hui la plus importante en France dans ce domaine et il a largement contribué aux réflexions nationales sur celle-ci.

Le laboratoire fait par ailleurs partie de l'école doctorale des sciences économiques et de gestion d'Aix Marseille Université (ED 372). A ce titre, il accueille chaque année des doctorants français et internationaux.

- **L'expertise professionnelle**

Fort de ses interactions avec le monde socio-économique, le CRET-LOG a développé des partenariats, avec des acteurs privés ou publics (Fabrique de la logistique, Demeter, Fabrique des connaissances Région Sud, etc.), faisant émerger des projets scientifiques porteurs.

<https://cret-log.univ-amu.fr>

Qu'est-ce qu'une thèse en sciences humaines et sociales ?

Chaque discipline en science possède ses propres spécificités et règles pour ce qui est de conduire une recherche. La structuration des articles scientifiques ou des thèses est alors unique et propre à chaque discipline. Une thèse en physique quantique ne se construit pas et ne se rédige pas de la même manière qu'une thèse en logistique. Si certaines sciences n'appellent pas nécessairement à l'expérimentation scientifique, elles sont tout de même structurées par des méthodes d'expérimentation précises et rigoureuses, encadrées par des hypothèses scientifiques ensuite vérifiées.

En sciences humaines et sociales des expérimentations sont aussi réalisées. Elles sont cependant menées à travers un « terrain d'étude ».

Combien de temps dure la thèse ?

La thèse dure 3 ans, mais des dérogations sont possibles, sous conditions strictes, pour prolonger sa durée. La thèse peut avoir deux formes : la thèse classique et la thèse sur travaux/publications. Le doctorant rédige un document de plusieurs centaines de pages qui sera présenté à un jury composé d'enseignants-chercheurs spécialistes du domaine.

Quelles sont les activités types d'un doctorant ?

- **La recherche**

Un doctorant est rattaché à une unité de recherche, ou plus couramment appelé un laboratoire de recherche. Tout doctorant est amené à réaliser des travaux de recherche afin de faire avancer l'état des connaissances sur une ou plusieurs thématiques associées à son laboratoire.

Un chercheur, même doctorant, est confronté à l'étendue des travaux des chercheurs confirmés dans sa littérature de référence. Le doctorant doit alors se frayer un chemin à travers l'ensemble des articles scientifiques en rapport avec son sujet de thèse, mais également réussir à définir et analyser son objet d'étude. Le plus important reste à expliquer de manière détaillée à ses pairs la nature de ses résultats et en quoi ses découvertes permettent de faire avancer sa discipline.

Le travail mené par le doctorant lui permet de construire sa revue de littérature (état de l'art sur le sujet de sa recherche), de déterminer sa méthodologie (manière d'analyser la collecte de données), de cibler son terrain (périmètre et objet d'étude dans lequel collecter des données) et de réaliser la présentation de ses résultats (interpréter les résultats obtenus). Les conclusions et préconisations managériales et scientifiques n'arrivent qu'à la fin du processus de la thèse. Le ou les directeurs de thèse sont chargés de le guider lors de ces étapes décisives.

- ***L'enseignement***

Le doctorant peut aussi être amené à dispenser des enseignements. Cela suppose l'intégration dans une équipe d'enseignants et la construction de supports de cours, de partiels ou la surveillance d'examens. La périodicité de ces activités peut varier dans la semaine tout comme le nombre d'heures de cours varie selon le type de contrat. Un doctorant en contrat d'ATER (attaché temporaire d'enseignement et de recherche) va par exemple dispenser 192 heures de cours par an ; alors qu'un doctorant en contrat CME (Chargé de Mission d'Enseignement) va en dispenser 64 heures par an.

- ***Les formations***

Le doctorant bénéficie également de formations. Encadrées par l'École Doctorale, celles-ci permettent de compléter le cursus doctoral sur certains points (méthodologie, utilisation de logiciels de traitement de données, etc.). Le nombre d'heures à réaliser varie là encore selon les types de contrat (de 50 à 100 heures).

- ***Les séminaires, ateliers doctoraux et conférences***

Les séminaires de recherche organisés au sein de l'unité de recherche, les ateliers doctoraux et conférences académiques sont des moments d'échange et de convivialité afin de présenter son travail au reste de la communauté scientifique. Ils sont l'occasion de recevoir des avis constructifs pour la thèse et d'établir des collaborations futures.

- ***Les enquêtes de terrain et les projets de recherche***

Ils permettent au doctorant de se confronter directement à la réalité de son objet de recherche et périmètre d'étude. Il est amené à interroger, échanger ou encore collecter des données avec les acteurs socio-économiques. Le doctorant est encouragé à se déplacer afin d'analyser son objet d'étude, notamment à l'international en collaborant avec les spécialistes mondialement reconnus de son domaine et en présentant ses travaux dans les colloques internationaux de sa discipline. I. Un doctorant peut également être sollicité pour intervenir sur un projet de recherche. En prenant part à la vie du laboratoire, le doctorant se prépare ainsi à son futur statut de chercheur.

DIFFERENTS TYPES DE FINANCEMENT DE LA THESE

Le doctorat est régi par l'**Arrêté du 25 mai 2016**. Il n'y a pas de limite d'âge pour effectuer une thèse de doctorat.

Toute personne souhaitant entreprendre une thèse doit :

- avoir un master ou équivalent (idéalement en recherche),
- trouver un sujet et un projet de recherche,
- être accompagné par directeur de thèse qui accepte de l'encadrer,
- avoir un financement.

En France, le **contrat doctoral** constitue l'une des principales sources de financement du doctorat. À Aix-Marseille Université, les processus de recrutement des doctorants sont organisés par les écoles doctorales (cf. <https://ecole-doctorale-372.univ-amu.fr/fr>). La durée légale est en règle générale de 3 ans équivalent temps plein consacré à la recherche. Au-delà des 3 ans, la réinscription en thèse présente un caractère dérogatoire.

D'autres sources de financement existent : les contrats CIFRE (Convention Industrielle de Formation par la Recherche), les EJD

(Emploi Jeunes Doctorants financés par le conseil régional PACA), les Labex, A*MIDEX, etc.

Certains **organismes français de recherche** (Établissement Public à caractère Scientifique et Technologique [EPST] : Centre National de la Recherche Scientifique [CNRS], Institut National de Recherche en Informatique et en Automatique [INRIA], Institut de Recherche pour le Développement [IRD] ; ou Établissement Public Industriel et Commercial [EPIC] : Commissariat à l'Énergie Atomique [CEA], Institut de Radioprotection et de Sûreté Nucléaire [IRSN], Centre National d'Études Spatiales [CNES]) peuvent également financer des thèses sous la forme de contrat doctoral ou de contrat de recherche.

D'autres sources de financement sont proposées par **des fondations, ou associations de recherche** (Fondation Recherche Médicale [FRM], Association Française du Marketing [AFM], Agence de l'Environnement et de la Maîtrise de l'Énergie [ADEME], etc.).

Enfin, un doctorant en activité professionnelle peut également faire sa thèse à temps partiel au titre de la **formation continue**.

	Présentation	Durée et conditions	Procédure
Contrat doctoral	<p>Permet d'accomplir :</p> <ul style="list-style-type: none"> - soit un service annuel consacré essentiellement aux activités de recherche - soit un service comprenant 5/6^{ème} de son temps de travail en lien avec la recherche doctorale et 1/6^{ème} en lien avec des missions d'enseignement et/ou hors enseignement (diffusion de l'information scientifique, missions de valorisation des résultats de la recherche scientifique et technique) 	Contrat de travail de 3 ans	<ul style="list-style-type: none"> • Informer le directeur de thèse • Constituer un dossier de candidature (CV, lettre de motivation, relevé de notes, projet de thèse) • Présélection par l'unité de recherche • Audition par l'école doctorale devant un jury <i>ad hoc</i>
Contrat doctoral handicap	Vise à favoriser la poursuite d'études jusqu'au niveau le plus élevé pour les étudiants en situation de handicap	Dispositif ad hoc	<ul style="list-style-type: none"> • Contacter la Direction de la Vie Étudiante et de Campus (DVEC)
Contrat doctoral de la Région PACA	Orienté en faveur de projets en lien avec les filières stratégiques de la Région	Contrat de travail de 3 ans	<ul style="list-style-type: none"> • Dossier de candidature • Sélection par la Région selon différents critères (classement par la commission recherche AMU, intérêt régional du projet dans les plans prioritaires régionaux, implication de partenaires socio-économique, potentiel de valorisation du sujet, labellisation du projet par un pôle de compétitivité)
Bourse CIFRE	Convention Industrielle de Formation par la Recherche (CIFRE) permet à une entreprise de confier une mission de recherche à un doctorant	CDD de 36 mois ou CDI	Voir le site de l'ANRT en cliquant ici.

<p>Bourses d'excellence Eiffel</p>	<p>Outil développé par le ministère des Affaires étrangères et du Développement international pour attirer les meilleurs étudiants étrangers</p>	<p>Durée de 3 ans</p> <p>Étudiants étrangers âgés de 27 ans maximum pour le niveau master et de 32 ans au plus pour le niveau doctorat</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Contacter l'espace Campus France du pays d'origine et le service relations internationales d'un établissement français • Nomination par le ministère d'experts pour la sélection des boursiers du programme. Chaque expert est un enseignant chercheur, titulaire d'une habilitation à diriger des recherches avec une expérience internationale <p>Pour en savoir plus sur Études en France.</p>
<p>Autres financements</p> <p>Le Collège Doctoral (CD) coordonne des dispositifs d'appel à projets (AAP) de thèse</p>	<p>Contrats doctoraux Inter-ED</p> <p>Le Collège Doctoral a mis en place depuis 2008 un programme de financement pour promouvoir l'interdisciplinarité entre unités de recherche d'Aix-Marseille Université et ses 12 écoles doctorales. Les critères de sélection sont l'innovation et d'interdisciplinarité.</p> <p>AMU-DGA (Agence Innovation Défense)</p> <p>AMU est membre du club des partenaires de la DGA, permettant aux unités de recherche de bénéficier de cofinancements.</p> <p>AMU-CEA Cadarache</p> <p>Dispositif de cofinancement s'inscrivant dans le cadre de l'accord-cadre entre AMU et le CEA Cadarache.</p> <p>Programme COFUND DOC2AMU et des Labex A*MIDEX</p> <p>Le projet DOC2AMU est un programme doctoral innovant basé sur des principes d'interdisciplinarité, d'intersectorialité et d'ouverture à l'international.</p>		

Exemples de projets de thèses

- **Doctorants séniors ayant valorisé leur expérience professionnelle par le doctorat**



Thierry ALLEGRE,
*Directeur Support
Opérations (Martin
Brower)*

« La maîtrise de la chaîne logistique comme support au développement des réseaux de franchise : approches stratégiques, organisationnelles et sociétales » (2017)

La maîtrise de la chaîne logistique comme support au développement des réseaux de franchise : approches stratégiques, organisationnelles et sociétales. Notre recherche doctorale a pour objet d'apporter un éclairage novateur sur la chaîne logistique dans le contexte des réseaux de franchise en s'appuyant sur la théorie des ressources et la théorie des parties prenantes. S'inscrivant dans une logique d'exploration, la recherche participe à enrichir les travaux sur les réseaux de franchise sous l'angle de la chaîne logistique. Une telle approche, jusqu'à présent peu explorée, permet de mieux saisir l'avantage compétitif que représente de la maîtrise de la chaîne logistique pour le réseau de franchise, ainsi que le rôle du prestataire de services logistiques (PSL) dans le contexte français. En effet, son rôle de conseil, voire de prescripteur d'évolution des processus, s'appuie sur sa connaissance des métiers de la chaîne logistique, imprégnée de la culture du client, et sur sa capacité à imposer les évolutions nécessaires vis-à-vis des 3PL auprès desquels il aura sous-traité une partie de ses activités. Il ressort de la recherche que la maîtrise de la chaîne logistique est un enjeu stratégique pour le réseau de franchise. Au travers d'études de cas, la relation de longue durée, la confiance et l'appropriation de la culture du réseau par le PSL sont des critères incontournables de l'avantage compétitif que procure la maîtrise de la chaîne logistique au profit du réseau de franchise.

Durée de la thèse : 3 ans

Type de financement : fonds propres

Métier en début de thèse : Directeur support opérations chez Martin Brower



Gérard ROVEILLO,
*Professeur à Kedge
Business School*

« Approche behavioriste de l'intermédiation logistique : le rôle dynamisant du prestataire de services logistiques (PSL) » (2015)

La recherche souligne, selon une perspective behavioriste, l'importance grandissante de l'intermédiation logistique à travers le rôle dynamisant du PSL au sein des chaînes logistiques multi-acteurs. En s'éloignant de son métier historique, en l'occurrence la gestion de simples acheminements, le PSL évolue vers des services à plus forte valeur ajoutée, voire de nouveaux métiers, qui transforment en profondeur le fonctionnement de ces chaînes. S'inscrivant dans une logique d'exploration, la recherche participe à enrichir les travaux antérieurs relatifs au PSL, souvent de nature technique, par une approche behavioriste. Le PSL est d'abord un acteur, doté d'objectifs propres, qui développe un comportement stratégique singulier ; il ne se résume pas à être un simple exécutant opérationnel d'activités issues d'une externalisation voulue par des chargeurs à la recherche d'une minimisation des coûts. Une telle approche, jusque-là peu explorée, permet de mieux saisir le rôle dynamisant du PSL dans les chaînes logistiques multi-acteurs, tout particulièrement dans le contexte français. Il ressort de la recherche que le PSL a acquis un pouvoir suffisant pour en influencer le fonctionnement. Il occupe une position de choix pour capter durablement de la valeur, autrement dit, bénéficier de transfert d'activités, de compétences et de ressources de la part des chargeurs.

Durée de la thèse : 32 mois

Type de financement : fonds propres

Métier en début de thèse : Directeur général France Géodis Logistics

- **Doctorants juniors ayant poursuivi par une carrière académique ou professionnelle**



Vincent SALAUN,
MCF IAE de Brest
Laboratoire d'Économie
et de Gestion de l'Ouest

« La pérennité des Organisations Temporaires (OT) : compréhension du rôle conjoint de la pulsation organisationnelle et de la logistique – L'apport de l'étude des festivals musicaux » (2016)

La thèse s'appuie sur une méthodologie qualitative d'étude de cas de festivals de musiques actuelles et se scinde en deux temps : un premier, focalisé sur la continuité organisationnelle, conduit à la mise en évidence d'un phénomène pulsatoire d'évolution de la structure et des modes de coordination, puis un second, orienté sur le management logistique, note la place centrale des compétences logistiques dans la pérennité des OT. Il ressort de la thèse que l'un des enjeux pour les gestionnaires de festivals de musiques actuelles réside dans le développement, la conservation, et la mobilisation de compétences logistiques, principalement durant des phases transitoires en amont et en aval des événements.

Durée de la thèse : 3 ans

Type de financement : contrat doctoral avec mission d'enseignement



Anne-Sophie THELISSON,
MCF Université
Catholique de Lyon

« Intégration post-fusion. Une lecture paradoxale comme moyen pour comprendre le processus d'intégration – Éclairages par une étude de cas longitudinale in vivo » (2017)

La thèse s'appuie sur une méthodologie qualitative d'une étude de cas longitudinale et en temps réel d'une fusion sur 24 mois dès la signature de l'opération. Il ressort de la thèse que la nature évolutive des paradoxes au cours d'une intégration post-fusion, ainsi que leur multiplicité (catégories, acteurs, niveaux), permet de comprendre en quoi ces dynamiques interfèrent dans la réussite du processus d'intégration post-fusion.

Durée de la thèse : 3 ans et demi

Type de financement : assistante chercheuse doctorante à Montpellier Business School pendant 3 ans, puis ATER à Aix-Marseille pendant un an



Loïc COHEN,
Responsable de Projet
(Oxygène Medical I+)

« Vers une délogistisation de l'humanitaire d'urgence » (2019)

La recherche porte dans un premier temps sur la compréhension de l'articulation entre stratégie d'intervention et stratégie logistique au sein des ONGs d'urgence. Dans un deuxième temps, à travers une analyse prospective, elle tente d'évaluer comment la logistique va évoluer et se transformer. La méthodologie est qualitative, elle s'appuie sur des entretiens et sur des observations menées dans un cadre professionnel en adoptant le prisme du chercheur-acteur. Il ressort de cette thèse que la logistique devrait prendre plusieurs formes différentes en mobilisant divers dispositifs en fonctions du contexte d'intervention, des besoins des bénéficiaires et des caractéristiques de l'ONG.

Durée de la thèse : 4 ans

Type de financement : fonds propres + consultant

- **Doctorants actuels**



Eva GRUMELARD,
Doctorante

« Les prestataires de services logistiques, acteurs des réorganisations stratégiques des supply chains des entreprises japonaises dans l'espace indopacifique » (thèse en cours)

La majeure partie des échanges commerciaux et accords politiques ont connu pendant ce siècle une polarisation vers le continent asiatique, et plus précisément dans la zone de l'Indopacifique. Ce contexte va participer à faire émerger des tensions entre les différentes puissances créant alors de nouveaux conflits. Ainsi, les nations vont chercher à adopter des stratégies d'États, poussant à leur tour les firmes à réorganiser leurs stratégies d'entreprise. Cette dynamique entraîne les entreprises japonaises à repenser aujourd'hui leurs stratégies supply chain, et ce notamment en faisant appel à des partenaires de leurs supply chains souhaitant jouer un nouveau rôle : les prestataires de services logistiques. La place qu'occupe ces acteurs au cœur de cette réorganisation stratégique questionne ainsi le processus de transformation des supply chains des entreprises japonaises.

Type de financement : contrat doctoral AMU avec mission d'enseignement

Formation antérieure : Master Recherche en Gestion de Production, Logistique et Achats (GPLA) parcours Recherche, Études, et Conseil en Logistique et Stratégie (RECLS).



Tamar CIRAK,
Doctorante

« The Impact of Entrepreneurial Orientation on Digitalization and Logistics Performance » (thèse en cours, en anglais)

La thèse examine les effets de l'orientation entrepreneuriale sur les processus de numérisation et la performance logistique. L'étude explore comment les innovations apportées par la numérisation et les caractéristiques de l'orientation entrepreneuriale, telles que l'innovation, la proactivité et la prise de risques, créent une transformation dans le secteur de la logistique. Dans cette étude, une analyse complète sera réalisée en utilisant des analyses de données quantitatives basées sur les données qui seront obtenues auprès de divers prestataires de services logistiques dans le secteur.

Type de financement : fonds propres + enseignements école de commerce

Métier en début de thèse : Systems Development Manager au sein de l'entreprise Horoz Bollore Logistics, (2020-2022).



Mickael MOTTE,
Doctorant

« Rôle et impact des cabinets de conseil dans la transformation régénérative des entreprises au travers de la supply chain » (thèse en cours)

L'urgence climatique et le concept d'anthropocène soulignent la nécessité pour les entreprises de dépasser les approches traditionnelles de RSE pour adopter des modèles régénératifs, visant à restaurer l'environnement et les structures sociales. La supply chain, responsable de nombreuses émissions de CO2 et d'impacts environnementaux variés, doit être réinventée pour intégrer ces principes. Les cabinets de conseil jouent un rôle clé en aidant les entreprises à repenser leur logistique et intégrer des pratiques durables. Cette thèse explore deux axes : définir la notion de supply chain régénérative, perçue comme une rupture potentielle avec les approches classiques, et analyser comment les cabinets de conseil peuvent promouvoir ces transformations malgré les tensions entre rentabilité et RSE. Elle examine également le rôle des consultants dans la création et la diffusion de ces nouvelles tendances, tout en s'interrogeant sur leur capacité à équilibrer intérêts économiques et impératifs environnementaux.

Type de financement : CIFRE

Métier en début de thèse : Directeur Commercial dans la prestation logistique

QUALIFICATION ET POST-DOCTORAT

La qualification

La qualification est une étape essentielle pour candidater sur un poste de maître de conférences au sein des Universités françaises. Attribuée par le Conseil National des Universités (CNU), la qualification a une durée de 5 ans. Les docteurs, ayant soutenu au plus tard en décembre de l'année civile, doivent l'obtenir afin de pouvoir participer à la procédure de recrutement organisée chaque année par les universités.

Le post-doctorat

Contrat à durée déterminée pouvant s'effectuer en France ou à l'étranger. Il permet à un docteur de poursuivre ses activités de recherche au sein d'un laboratoire. En 2022, 44 % des maîtres de conférences recrutés étaient des post-doctorants (ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche).

DEBOUCHES ET SALAIRE APRES LA THESE

Après l'obtention du doctorat, différentes possibilités de carrière peuvent être envisagées. La plupart des docteurs poursuivent une carrière d'enseignant-chercheur, même si désormais la tendance est d'intégrer le secteur privé.

Plus de 90 % des docteurs en sciences économiques et de gestion trouvent un emploi à l'issue de leur thèse et 9 sur 10 occupent des fonctions de niveau cadre. Selon le ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche, **1 105 maîtres de conférences (MCF) ont été recrutés en 2022, dont 196 en Droit-Économie-Gestion**. La moyenne d'âge se situe autour de 35 ans et l'emploi reste très fortement féminisé. Par ailleurs, 23 % des maîtres de conférences recrutés sont étrangers.

Fixée par décret le 9 décembre 2021, **la rémunération minimale brute** des maîtres de conférences à l'Université française s'élève à 3 206,34 € brut mensuels.

COMMENT CANDIDATER ?

Afin de postuler pour réaliser une thèse au sein du CRET-LOG, merci d'envoyer ces documents à l'adresse suivante cret-log@univ-amu.fr :

- Un CV
- Une lettre de motivation
- Le diplôme et les notes de Master ou équivalent
- Un projet de thèse de 5 pages
- Une attestation de financement
- La mention du directeur de thèse, membre du laboratoire, qui vous accompagnera dans ce projet. Pour en savoir plus, [cliquez ici](#).

LIENS UTILES

Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche

<https://www.enseignementsup-recherche.gouv.fr/fr>

<https://www.enseignementsup-recherche.gouv.fr/fr/la-campagne-de-recrutement-et-d-affectation-des-maitres-de-conferences-et-des-professeurs-des-93393#:~:text=Après%20quatre%20années%20où%20le,identique%20à%20celui%20de%202021.>

AMU

<https://www.univ-amu.fr/>

École doctorale

<https://ecole-doctorale-372.univ-amu.fr/fr>

Accès Doctorat Unique et Mutualisé (ADUM)

<https://adum.fr>

Baromètre de la FNEGE (Fondation Nationale pour l'Enseignement de la Gestion des Entreprises)

<https://fnege.org/publications/observatoire-des-theses-2023-parution-2024/>

Observatoire du Conseil National des Universités (CNU)

<https://conseil-national-des-universites.fr/cnu/#/>

CRET-LOG

413 Avenue Gaston Berger

13625 Aix-en-Provence cedex 1

Téléphone : +33 (0)4.13.94.63.35

Courriel : cret-log@univ-amu.fr

amU Aix
Marseille
Université

